



Compte rendu de l'Assemblée Générale du 25 mars 2017

Présents : 35 personnes

Pouvoirs : 173 pouvoirs ou excuses

Répartition des fonctions dans le bureau au jour de l'AG

- Présidente : Josiane BERRUYER
- Vice-Président : August GRUBER chargé des recherches de financements
- Vice-Président : Michel ZINZIUS chargé du suivi des chantiers
- Secrétaire : Blandine MEGE
- Trésorière : Marie-Madeleine RONGY chargée de la comptabilité
- Trésorier adjoint : Jean-Paul BERRUYER chargé des adhésions et des relations avec la banque
- Membres : Camille GRUBER, Jacky FROELIGER
- Excusés : Frédérique Goigoux adhérente, expert comptable chargée du contrôle des comptes, Jacky Froeliger membre du bureau, Pierre Michailard Consul honoraire du Burkina à Belfort, Patrick Labaune Pdt du Conseil Départemental, Nicolas Daragon maire de Valence et représenté par Franck Daumas Diratzonian délégué à la vie associative

Rapport moral-Josiane BERRUYER-Présidente

La Présidente accueille les participants par des mots de bienvenue et présente son rapport moral.

L'année 2016 a été particulièrement active pour notre association. Commencée par un séjour au Burkina en janvier 2016, elle s'est terminée également par un

séjour au Burkina début décembre 2016. Si le premier séjour avait été perturbé et écourté par l'attentat terroriste de Ougadougou le soir de notre arrivée, le second séjour a été plus serein mais très intense et a permis de remplir tous nos objectifs.

Entre les deux, nous avons conduit sur la commune de Kantchari, en partenariat avec la mairie, un important programme de réalisations qui a dépassé le prévisionnel de la première année de notre plan triennal 2016/2018.

Dans le même temps nous avons assuré en France, une campagne d'adhésions et de dons dont les résultats disent tout l'intérêt que vous portez avec nos partenaires aux actions de l'association.

Notre dernier séjour au Burkina : étaient présents : M Zinzius, A Gruber, JP Berruyer et J Berruyer. Notre objectif était double : réceptionner les chantiers de 2016 et revoir tous nos partenaires locaux et institutionnels dont beaucoup étaient nouveaux.

Nous avons vu toutes ces personnes : le nouveau Préfet de Kantchari, Président de la délégation spéciale, le Haut-Commissaire de la Tapoa, le Gouverneur de Région ainsi que toute la hiérarchie de l'Éducation Nationale jusqu'au Secrétaire Général du Ministère de l'Éducation Nationale et de l'Alphabétisation. Des échanges constructifs suivis d'effets concrets puisque nous avons, avant de partir, signé un avenant à la convention de partenariat avec la mairie de Kantchari pour inclure les rénovations de bâtiments et que nous avons reçu dès le mois de février la convention de cofinancement signée pour la totalité des projets 2017. D'autre part, nous travaillons actuellement à la rédaction d'une convention de partenariat avec le Ministère de l'Éducation. C'est pour nous une reconnaissance importante de notre action, reconnaissance que nous avons eu également auprès de l'Ambassade de France à Ouagadougou puisque nous figurons désormais sur le site de l'Ambassade en tant qu'association intervenant au Burkina Faso.

Le lycée a cette année 17 classes et 1053 élèves avec une filière scientifique et une filière littéraire pour le Bac, sans oublier la salle informatique qui fonctionne par groupes deux jours par semaine avec un jeune animateur informaticien. Le

lycée de Kantchari est classé parmi les meilleurs du Burkina pour la réussite au baccalauréat.

Pour les écoles primaires, nous totalisons 11 bâtiments de 3 classes depuis 2010 et 12 logements pour les enseignants dans les villages les plus reculés de la commune. Ce sont 1 600 élèves soit 23,5 % des enfants scolarisés en primaire qui sont accueillis dans des écoles construites ou rénovées par Les Amis de Kantchari. Par ailleurs nous constatons avec satisfaction qu'il y a une augmentation de 18% des élèves inscrits dans la circonscription à la rentrée 2016/2017.

Nous apportons également notre soutien aux collèges qui se développent rapidement sur le territoire depuis la réforme de 2014. Quatre collèges ont vu le jour sur la commune et accueillent cette année 650 élèves. En juin 2017, dans le village de Sampiéri, les élèves de la première classe de troisième vont passer le BEPC.

La présidente remercie les adhérents, les financeurs, les écoles, les associations qui nous soutiennent et les membres du bureau pour leur investissement.

Rapport d'activités-Michel ZINZIUS-Vice-Président

En 2016, le coût des chantiers représente 88 840 € sur 110 000 € de budget se répartissant ainsi :

Village de Koéna : 8% pour l'équipement des 3 classes en mobilier scolaire

Village de Sakoani : 76% pour la rénovation de l'école B (3 classes), la rénovation de l'école A (3 classes), la construction d'un nouveau bâtiment à l'école A (3 classes, bloc toilettes, mobilier), la construction au collège d'une classe avec bloc toilettes (à noter que le mobilier reçu de l'État a été refusé pour mauvaise qualité), construction d'un bâtiment administratif avec mobilier.

Lycée de Kantchari : Rénovation de 4 classes dans les bâtiments datant de 94/95 : 3%,

Achat de livres pour la bibliothèque: 3%

Suite au séjour écourté de janvier 2017, nous avons fait confiance à l'entrepreneur habituel en intensifiant depuis la France la communication sous forme de mails, appels téléphoniques et envois de photos.

Nous avons pu ainsi maintenir le rythme du plan triennal au bénéfice des enfants.

La réalisation des chantiers s'est déroulée sans problèmes liés à la météo, d'avril à octobre. Lors de notre séjour de décembre nous avons été globalement satisfaits du travail réalisé. À noter la construction d'un bloc de toilettes, non commandé au départ, mais nécessaire et la demande de reprise de peintures à l'école B réalisées début 2017.

La retenue de 10% à réception des travaux a été soldée en février 2017.

Le constat sur la qualité des travaux de l'entrepreneur nous a amené à lui préciser de nouveaux standards de qualité, notamment sur certains matériaux de base (peintures murales sous les tableaux noirs).

Nous demandons également que la constitution d'une équipe de maçons de qualité prime sur la date de démarrage des chantiers.

Ce pilotage à distance a été rendu possible du fait que les sites avaient été visités lors de nos séjours précédents. Ce ne serait pas une solution pérenne s'il s'avérait que des séjours sur place ne soient plus envisageables.

Michel Zinzus remercie Josiane Berruyer pour sa capacité à conduire l'association.

Rapport financier

1-Les adhésions et les dons-Jean-Paul BERRUYER-Trésorier adjoint :

Évolution du nombre d'adhérents :

- 462 adhérents en 2016 (61 de plus qu'en 2015) dont trois personnes morales (UFOLEP, Collège de BOUGIVAL et l'école primaire de SANKT KOLOMAN)
- 28 donateurs (versement de moins de 20 €)

Nous avons recueilli 2 232 € de plus qu'en 2015

- Nous visons 500 adhérents pour 2017

Ces évolutions sont dues à :

- l'investissement de tous les membres du bureau et notamment du Vice Président August Gruber.
- L'envoi de la lettre de rappel de cotisation début novembre, soit un mois plus tôt que les autres années.
- L'envoi d'une carte de vœux qui a mobilisé les derniers retardataires, fin décembre et début janvier.

Notons que nous avons des adhérents au Canada, en Autriche, au Luxembourg et au Burkina (Le père Gérard).

2-Compte de résultat et bilan-Marie-Madeleine RONGY-Trésorière

La trésorière présente le compte de résultat 2016.

Les produits s'élèvent à 71 063,19 € répartis ainsi :

- 33 764,50 € pour les adhésions et les dons adhérents.
- 35 000 € de mécénat de la Société Tryba (15 000 €), de la Katholische Jungschar (20 000 €)
- 1 600 € de subventions de la ville de Valence, et de cofinancement de Solidarité Laïque.
- 698,69 € de produits financiers (compte livret A et compte livret association)

Les charges s'élèvent à 93 602,66 € réparties ainsi :

Investissements : 88 840,06 €

- 67 237,88 € pour les constructions de Sakoani : collège et classes primaires A et B
- 11 738,78 € pour la réfection du lycée
- 7 058,40 € pour le mobilier de classe
- 2 805 € pour les livres, abonnements et ballons.

Frais de fonctionnement : 4 762,60 € soit environ 300 € de moins que l'année dernière : l'envoi par mail des reçus fiscaux et de la convocation de l'Assemblée Générale a permis de faire des économies. Les frais de séjour sont plus élevés mais il y a eu 2 déplacements sur 2016, le voyage de fin 2015 ayant été reporté en raison du coup d'état.

D'autre part, les provisions pour le collège de Sakoani de 19 000 € et pour l'entretien du lycée de 6 000 € ont été reprises ce qui donne un excédent net de **2 460,53 euros.**

Bilan :

Le poste le plus important est la provision de la clôture. Notre bilan nous donne l'assurance d'avoir suffisamment de trésorerie pour commencer la réalisation de nos travaux 2017.

Contributions volontaires : (Partenaires et membres du bureau) :

Nos partenaires au Burkina nous accueillent et participent à hauteur de 20% du montant des travaux soit 16 408 €.

La Société H2I de Ouagadougou nous a donné du matériel informatique et fait un audit de la salle informatique du lycée pour une valeur de 1 740 €.

La Société Générale effectue gratuitement les virements à la Sté Ouaba soit une contribution de 220 €.

Nous estimons le temps consacré aux projets à (+/-) 2 000 h/smic soit 25 000 €. Nos frais de déplacements et abandon de frais divers sont de 5 160 €. Dans ce montant est inclus 129,50 € de médicaments offerts par Agnès Chanteloube, pharmacienne et adhérente.

Soit un total de 48 528 €.

Ces contributions participent à la réalisation de nos projets sans être une charge pour notre association et représentent un tiers de notre investissement à Kantchari. L'abandon de frais des membres du bureau diminue de 50% les frais de fonctionnement.

Les comptes ont été vus et contrôlés par Mme Goigoux, vérificatrice aux comptes qui les a déclarés conformes et sincères.

La parole est donnée à la salle pour les questions :

Divers sujets sont abordés suite aux questions :

Égalité de scolarisation filles et garçons. L'état burkinabé est attentif à la scolarisation des filles ; actuellement les femmes sont présentes à des postes administratifs ou politiques. Dans les écoles primaires de Kantchari le pourcentage de filles scolarisées augmente progressivement et atteint plus de 48%. Au lycée, les filles sont présentes à plus de 47% dans le premier cycle, ce pourcentage baisse au second cycle surtout dans la filière scientifique. Dans les villages reculés, par contre, les filles sont parfois encore utilisées pour garder leurs petits frères ou sœurs et remplir des tâches domestiques (villages éloignés de 20 km de Kantchari où on sait que tous les enfants ne seront pas scolarisés).

- Après le bac ou plusieurs années d'études que se passe-t-il ? Les jeunes ont au moins un niveau d'étude qui leur permet de passer des concours dans l'administration. À terme il faudra rapidement que le pays puisse

offrir des emplois dans des activités économiques pour qu'il y ait du développement et de la production de richesses.

- Est-ce qu'il y a une mise en place d'indicateurs au niveau des enfants scolarisés ?

A Kantchari, environ la moitié des enfants sont scolarisés. Dans les villages, environ 30%, voir zéro pour cent là où il n'y a pas encore d'école.

- Énergie solaire : les rues de Ouagadougou sont éclairées à l'énergie solaire, Kantchari est éclairé par le barrage hydraulique de Diapaga mais il n'y a toujours pas d'électricité dans les villages. Au lycée la salle informatique fonctionne aussi avec le réseau électrique de Kantchari.
- L'électricité est un facteur de développement, la plupart des burkinabé ont maintenant des téléphones portables et le téléphone leur servira rapidement de moyen de paiement
- Écoles professionnelles : de toute évidence il manque des écoles techniques : On y réfléchit depuis plusieurs années, il faudrait pouvoir accueillir des élèves en France en stage dans nos entreprises, mais tout reste à construire. Lors de notre prochain séjour nous avons l'intention de rencontrer dans ce sens le Ministère de la Jeunesse et de la Formation au Burkina Faso.

Votes du rapport d'activités, du rapport moral et des rapports financiers :
Les trois rapports sont votés à l'unanimité.

Vote du montant des adhésions :

Maintien de l'adhésion à 20 €

Proposition d'une adhésion à 30 € pour les couples

Les 2 propositions sont acceptées à l'unanimité.

Vote pour l'élection des membres du bureau : August GRUBER, Michel ZINZIUS et Josiane BERRUYER, membres sortants sont réélus pour 3 ans à l'unanimité

Projets 2017.-Blandine MÈGE-Secrétaire

Les projets 2017 correspondent à la deuxième année du plan triennal 2016/2018.

KANTCHARI : nouveau collège construit par l'État près du poste de douane de la frontière avec le Niger : 201 élèves (6^o,5^o,4^o) actuellement dans différentes

Les Amis de Kantchari

28, Rue Fernand Forest

26 000 Valence France

www.lesamisdekantchari.fr

Tél/Fax : 04 75 41 44 10

amiskantchari@wanadoo.fr

salles dans le village. Le bâtiment administratif n'est pas dans les projets de l'État d'où la demande de la mairie de compléter la construction et d'équiper les bureaux en mobilier. Travaux prévus d'avril à juin 2017.

KANTCHARI : Lycée

- Rénovation du bâtiment construit en 97/98 et du bâtiment construit en 2009/2010 : suite des rénovations commencées en 2016. Travaux prévus de juin à août 2017.
- Achat prioritaire de manuels scolaires pour les classes.

BOULMONTUGOU : village de la commune de Kantchari

- Rénovation des 3 salles de classe, magasin, bureau et latrines : travaux prévus de juin à août 2017.

Équipement en mobilier scolaire (47 tables bancs).

NATOUGOU : hameau de culture, sans école actuellement.

- Construction de 3 salles de classe, magasin, bureau et latrines
- Équipement en mobilier (60 tables bancs).
- Construction de 2 logements pour les enseignants (école éloignée de Kantchari). Travaux prévus d'avril à août 2017.

Location d'un photocopieur en leasing:

Demande de l'inspecteur primaire : Grâce à notre partenariat avec H2I (entreprise de Ouagadougou qui a déjà équipé la salle informatique du lycée de Kantchari), cette société a accepté de signer un contrat avec les Amis de Kantchari au profit de l'inspection de Kantchari. Nous ferons une expérience de location en leasing d'un photocopieur sur 3 ans (maintenance et consommables inclus).

Budget prévisionnel-Recherche de financements-August GRUBER, Vice Président

August rappelle que 2016 a été notre première année sans le soutien de la Fondation Société Générale, notre partenaire principal (30 000 € par an pour le premier plan triennal, 20 000 € par an pour le deuxième plan triennal 2013 à 2015 ainsi que le premier prix de la Citizen Commitment Awards de 40 000 € pour la construction et l'équipement du bâtiment informatique, soit au total un montant global de 190 000 €).

Grâce au nouveau partenaire, "La Fondation Tryba" que Jacky Froeliger nous a apporté, nous avons pu faire face à nos investissements prévus pour 2016.

Le Lions Club Freilassing -Salzburgerland nous a également versé un montant de 4 000 € à la suite d'une présentation faite dans un restaurant à Salzburg.

La Mairie de Valence nous aide à hauteur de 400 €.

Le budget prévisionnel est en grande partie bouclé. Nous attendons encore une réponse positive pour notre demande auprès de Talents et Partage (5 000 €) et du Conseil Départemental de la Drôme (4 000 €)

Même en cas de réponses positives de ces deux partenaires il nous manque encore 5 270 € pour boucler notre budget prévisionnel.

Nous allons approcher deux partenaires en Autriche (Salzburger Hilfswerk et le Lycée Borromäum) pour ne pas devoir puiser dans nos réserves.

Quelques mots sur nos partenaires financiers en 2017:

• Katholische Jungschar Autriche:

C'est un mouvement de l'Église catholique en Autriche. Leur action phare : "Sternsingeraktion" (85 000 enfants font comme "Rois Mages" du porte à porte et souhaitent à toutes les familles une bonne et heureuse année en demandant un don en contrepartie).

- Avec une collecte en 2016 de 16,6 millions d'euros, l'organisation soutient près de 500 projets solidaires dans le monde entier et aide 1 000 000 de personnes.

- Depuis l'origine elle a soutenu 10 000 projets et apporté au total 400 millions d'euros.

La Katholische Jungschar Salzburg nous a aidé pour le premier plan triennal (3 x 20 000 €), pour le deuxième plan triennal (3 x 20 000 €) et a accepté de nous soutenir aussi pour le troisième plan triennal (2016 à 2018) à hauteur de 20 000 euros par an.

- **Fondation Tryba:** Grâce à Jacky Froeliger, retraité de la Société Générale et administrateur de la Fondation Tryba, les Amis de Kantchari bénéficient d'un soutien important de cette fondation depuis 3 ans, elle nous a déjà versé un montant de 15 000 € pour 2017.
- **Talents et Partage:** C'est une association créée par des salariés et retraités de la Société Générale en vue d'organiser, de réaliser et de soutenir des actions humanitaires avec des salariés du groupe Société Générale ou leurs conjoints et enfants, investis dans la valeur solidaire (environ 120 projets humanitaires par an). Cette association nous avait déjà aidés à plusieurs reprises dans le passé.
- **Salzburger Hilfswerk:** Une institution sociale pour la province de Salzburg qui avec de nombreux volontaires apporte de l'aide à plus de 1 000 personnes par an. Cette institution nous a déjà aidés à plusieurs reprises dans le passé et considère notre association comme leur projet international. A ce titre nous avons pu obtenir l'agrément fiscal en Autriche pour les adhésions et dons faits par des résidents en Autriche (42 personnes en 2016).
- **Lycée BORROMÄUM à Salzburg:** Ce lycée, qu'August Gruber avait fréquenté, avait déjà organisé il y a plusieurs années une course solidaire. Nous l'approcherons en 2017 pour qu'il organise à nouveau une course solidaire avec la participation d'un ancien élève du lycée Günther MATZINGER (double médaillé d'or en course 400 m et 800 m aux Jeux Paralympiques à Londres et médaille de bronze aux Jeux Paralympiques de Rio de Janeiro).

Présentation de quelques actions auprès des écoles et associations partenaires en 2016 et 2017-Camille Gruber

UFOLEP :

- 2016 : participation des Amis de Kantchari à la buvette de la nuit du volley.
- 2017 : Demande de volontaires pour aider au déroulement de la soirée de gala du championnat national de volley qui aura lieu à Valence les 3 et 4 juin. La soirée de gala, le 4 juin, nécessitera une présence de 14h à 3h du matin, toutes les bonnes volontés sont les bienvenues.

- Buvette solidaire, vente de sandwiches et boissons au bar pour la nuit du volley, le 29 juin 2017.

École primaire de Sankt Koloman : En 2016, les 80 élèves ont fait 1 157 tours du terrain du sport pour une course solidaire en partenariat avec leurs familles.

Tournoi de bridge du Club Bridge Paris IX :

- 2016 : 20 tables de bridge (80 personnes) ont apporté leur participation au profit des Amis de Kantchari
- 2017 : Un nouveau tournoi sera organisé à la fin de l'année

École primaire et Collège Sainte Thérèse de Bougival

- **2016**:Présentation des Amis de Kantchari lors d'une Olympiade solidaire avec une collecte auprès des familles des élèves
- **2017** : nouvelle présentation et olympiade solidaire prévues en 2017

Présentation du site et de la page Facebook-Josiane Berruyer

- Présentation du site www.lesamisdekantchari.fr et des différentes rubriques. L'essentiel des informations concernant l'association figurent sur le site. Il est mis à jour régulièrement. Pour se tenir informé sur l'actualité de nos activités ouvrir l'onglet « actualités 2017 ».

- Page Facebook : depuis la fin de l'année 2016, une page Facebook a été créée. Celles et ceux qui ont un compte Facebook, peuvent se rendre sur la page en tapant « Association Les Amis de Kantchari ». Josiane explique qu'elle ne met pas les mêmes choses sur la page Facebook et sur le site et parle de l'intérêt de l'immédiateté de la page Facebook. Elle y relaie aussi des informations sur le Burkina Faso et sur la solidarité internationale.

Conclusion et prises de paroles :

Franck Daumas Diratzonian qui participe au conseil d'éducation de la commune, représentant la mairie de Valence a salué le travail de l'association : « Je suis toujours étonné de voir la solidarité des personnes qui se préoccupent du sort des habitants de notre planète ».

Il propose que nous tenions en 2017 le bar du forum des associations de Valence dont les bénéfices iraient à l'association des Amis de Kantchari. Les bénéfices pourraient rapporter à l'association de 2 000 à 2 700 euros.

Pour conclure, la Présidente remercie l'assemblée et offre à chaque personne un bracelet en tissu réalisé pour la campagne « Pas d'éducation, Pas d'avenir ». Elle rappelle que chacun peut se tenir informé sur l'actualité de l'association en consultant le site : www.lesamisdekantchari.fr

August GRUBER insiste sur le fait que plus une association a d'adhérents, plus les partenaires sont susceptibles d'apporter des aides financières et demande que les adhérents soient donc applaudis.

La prochaine Assemblée Générale aura lieu le 24 mars 2018

Un buffet a ensuite été offert par les membres du bureau.

